



MODO LECTURA

LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 27 AL 31 DE MAYO DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Ucrania después de más de 800 días de conflicto](#)

Lectura Recomendada: Yurany Arciniegas, [“Dos años de conflicto: estas son las claves que marcan el rumbo de la guerra en Ucrania”](#), *France 24*, 22 de febrero de 2024.

Sinopsis: El artículo describe el estatus del conflicto en Ucrania, que entra en su tercer año, en un contexto caracterizado por el desgaste, victorias que pueden ser temporales y posiciones estancadas. La captura de la ciudad de Avdiivka por las fuerzas rusas fue la primera victoria significativa del Kremlin desde mayo de 2023, lo que podría propiciar otros avances en territorios del este de Ucrania. El Gobierno ruso asegura que la operación militar sigue en pie y que el conflicto no se ha estancado. La ayuda de armas a Ucrania por parte de sus aliados occidentales se ha retrasado y Rusia lo ha aprovechado. Igualmente, el texto analiza diversas facetas del conflicto, incluyendo la estrategia militar de ambos bandos, los desafíos en el reclutamiento ucraniano frente a la superioridad rusa y el suministro de armas, así como las consecuencias políticas internacionales, especialmente con respecto al apoyo continuo de aliados occidentales en medio de un panorama político cambiante. En este sentido, los respectivos procesos electorales en Estados Unidos y la Unión Europea podrían alterar el curso de la guerra.

MARTES

Publicación CEIGB: [El derecho al asilo político: el caso mexicano](#)

Lectura Recomendada: *International Rescue Committee (IRC)*, [“Refugee facts, statistics and FAQs](#) (Datos, estadísticas y preguntas frecuentes sobre los refugiados)”, 26 de septiembre de 2023.

Sinopsis: Este artículo del Comité Internacional de Rescate (IRC, por sus siglas en inglés) presenta datos y estadísticas sobre las personas refugiadas, así como las diferencias con los solicitantes de asilo. Los primeros

se ven forzados a huir de su país debido a la persecución, la guerra o la violencia, mientras que quienes buscan asilo están en proceso de obtener protección en otro país. La nota describe que las naciones de ingresos altos reciben solo al 24% de los refugiados y que el resto es acogido en Estados de ingresos bajos y medios. Los países que más reciben refugiados son Türkiye, Jordania y Colombia. Otras cuestiones que se incluyen es la importancia de los países vecinos, que reciben un flujo importante de refugiados, así como el estatus de la solicitud de asilo como derecho humano universal. Por último, se examina el caso de Sabah, una refugiada siria de 15 años cuya residencia es Líbano, y que ha participado en los programas de la organización.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Los bancos de leche materna](#)

Lectura Recomendada: Amrita Sivasanker, Parvinder Kaur y Tarika Sharma, [“Human milk banking: Every mother's dream](#) (Banco de leche humana: El sueño de toda madre)”, *International Journal of Midwifery and Nursing Practice*, enero de 2018.

Sinopsis: El artículo remarca la importancia de los bancos de leche humana como un recurso esencial para proporcionar leche materna a recién nacidos que no pueden ser amamantados por sus propias madres. Las autoras explican el desarrollo histórico de los bancos de leche, la optimización de procesos como la pasteurización y la selección segura de donantes para asegurar la calidad del producto. La leche materna destaca como la mejor fuente de nutrición para los infantes, es especialmente beneficiosa para prematuros en términos de mejor tolerancia alimenticia y menores tasas de enfermedades. El texto también plantea los desafíos para expandir el acceso a estos bancos, así como la necesidad de mayor educación y recursos, y consideraciones éticas y religiosas asociadas con la donación y recepción de leche materna. En específico, el artículo examina los retos de la India, que tiene un número significativo de bebés con bajo peso al nacer. Por último, las autoras concluyen que, dados los avances científicos, es momento de considerar las mejores prácticas para la solicitud y distribución de este recurso, a la vez que se promueve el trabajo conjunto entre gobiernos, expertos en salud y la sociedad civil.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Desglosando el plan Ruanda del Reino Unido: implicaciones, perspectivas y desafíos](#)

Lectura Recomendada: Peter William Walsh, [“Q&A: The UK's policy to send asylum seekers to Rwanda](#) (Preguntas y Respuestas: La política del Reino Unido de enviar solicitantes de asilo a Ruanda)”, *The Migration Observatory*, 10 de enero de 2024.

Sinopsis: El artículo del Observatorio de Migración de la Universidad de Oxford analiza el plan del Gobierno de Reino Unido para trasladar a ciertos solicitantes de asilo a Ruanda para que sus casos sean procesados allí. Esta propuesta, anunciada originalmente en abril de 2022, buscaba disuadir a las personas de llegar al Reino Unido sin autorización. Sin embargo, el Tribunal Supremo del país europeo declaró que esta política era ilegal en noviembre de 2023 y que Ruanda no era un país seguro debido a su inadecuado sistema de asilo y su historial de derechos humanos. En respuesta, el Gobierno británico publicó un nuevo tratado con Ruanda y una propuesta que intenta atender estas preocupaciones, además de que estableció que el país africano es un país seguro para los solicitantes de asilo. Otros países como Australia, Israel y Dinamarca han

implementado o buscado políticas para transferir la responsabilidad de los solicitantes de asilo a otras naciones. Finalmente, se resalta que la efectividad del plan para disuadir las llegadas no autorizadas es incierta y su costo sigue siendo desconocido, con importantes sumas de dinero ya comprometidas para el desarrollo económico de Ruanda.

VIERNES

Nota del Resumen Informativo: [Primeros resultados oficiales en Sudáfrica dan el triunfo al ANC](#). 31 de mayo de 2024

Lectura Recomendada: Sizwe Mpofu-Walsh, “[South Africa’s High-Stakes, Low-Impact Election](#) (Elecciones de alto riesgo y bajo impacto en Sudáfrica)”, *Foreign Affairs*, 28 de mayo de 2024.

Sinopsis: El pasado 29 de mayo, Sudáfrica se enfrentó a elecciones generales que marcaron la séptima ocasión en que la población ejerció su derecho al sufragio universal. Las proyecciones anticipaban que el Congreso Nacional Africano (ANC) podía perder su mayoría parlamentaria por primera vez desde el fin del *apartheid* en 1994. El analista Sizwe Mpofu-Walsh señala que, en 2019, el ANC obtuvo el 58% de los votos, pero encuestas recientes mostraban una caída significativa a 40-45%. La principal consecuencia en caso de no alcanzar más del 50% es que el partido deberá formar una coalición, comprometiendo puestos clave y parte de su agenda, lo que significa un cambio simbólico importante y una nueva incertidumbre política. La popularidad del ANC se ha debilitado por décadas de mala gobernanza y corrupción, notablemente durante el mandato de Jacob Zuma. Su sucesor, Cyril Ramaphosa, no ha logrado renovar el partido ni cumplir sus promesas de reformas y lucha contra la corrupción. La aparición de nuevos partidos, como el MK fundado por Zuma, refleja la creciente insatisfacción con el ANC. A pesar de este giro en las fuerzas que gobiernan el país, el autor pronostica pocos cambios y la permanencia de problemas estructurales como el desempleo, la pobreza y la desigualdad económica.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>